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Три года назад в нашей стране была принята 
Стратегия развития сельского хозяйства Республики 
Узбекистан на 2020-2030 годы и начаты масштабные 
реформы. В частности, экспорт фруктов и овощей 
увеличился в 1,7 раза и составил 1,1 миллиарда 
долларов. В результате перехода на рыночные 
механизмы в зерноводстве доходы аграриев 
увеличились в 2 раза. В этом году за счет  
раздачи земли населению дополнительно  
выращено более 1 миллиона тонн  
продовольственной продукции.

В настоящее время при содействии 
Всемирного банка правительство 
Узбекистана реализует ряд 
проектов в энергетической отрасли 
на сумму около 1,2 млрд  
долларов. Цель преобразований - 
модернизация инфраструктуры  
в электроэнергетическом секторе, 
улучшение энергоэффективности 
промышленных предприятий  
и общественных зданий, расширение 
доступа к более эффективным 
услугам в области отопления  
и горячего водоснабжения  
в городах, а также развития 
сектора возобновляемых 
источников энергии с участием 
частных инвесторов.

Сотрудничество
РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТОВ И РАЗВИТИЕ 

КОНКУРЕНТНОГО РЫНКА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

(Окончание  
на 2-й стр.)

Мнение

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - РОССИЯ: 
РАСШИРЕНИЕ РАВНОПРАВНОГО 

И ВЗАИМОВЫГОДНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Анвар Насиров.
Директор Международного института  
Центральной Азии. 

14 октября в Астане состоялся 
саммит «Центральная Азия - Россия». 
В ходе встречи глав государств 
состоялся обмен мнениями по 
актуальным вопросам взаимодействия 
в данном формате, а также 
региональной и международной 
повестке. В целях усиления 
регионального взаимодействия лидер 
Узбекистана выдвинул инициативы, 
призванные вывести партнерство 
на более высокий уровень в торгово-
экономической, транспортно-
коммуникационной, энергетической  
и культурно-гуманитарной сферах. По этому случаю накануне  
в столице Казахстана прошел экспертный форум «Центральная 
Азия - Россия: повестка совместного развития».

(Окончание  
на 2-й стр.)

Президент также отмечал, 
что на основе принципа «в раз-
резе махалли» на новый уровень  

поднимается работа по улучшению 
условий и качества жизни, охране 
здоровья населения, решению 

социальных проблем, обучению 
женщин и молодежи современным  
профессиям, обеспечению рабо-
той и жильем, поддержке инсти-
тута семьи.

Сегодня Узбекистан направ-
ляет все силы на формирование 
прочного фундамента третьего 
Ренессанса. И отправной точкой 
здесь определена махалля. Так,  
17 октября под председательством 
Президента Шавката Мирзиёева 
состоялось совещание по вопро-
сам контроля за расходованием 
средств, выделяемых на инфра-
структуру махаллей.

Отклик
МАХАЛЛЯ - ЭТО МЕСТО,  

ГДЕ ЛЮДИ МОГУТ СПОКОЙНО 
ВЫРАЖАТЬ СВОЕ МНЕНИЕ

Анастасия Боровикова.
«Правда Востока».

В ходе приветственного слова на торжествах, 
посвященных всенародному празднику Навруз, Президент 
Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев отметил:  
«Для каждого из нас махалля - это, как говорится, малая 
родина. Честь и достоинство человека мы неразрывно 
связываем с махаллей. Мир в махалле - это мир  
во всей стране. Процветающая махалля - это 
процветающая страна». Глава государства подчеркнул, 
что «именно поэтому мы придаем особое значение 
повышению ее роли и места в нашей жизни, 
расширению полномочий и возможностей».

(Окончание  
на 2-й стр.)

Три года назад в нашей стране была принята 
Стратегия развития сельского хозяйства Респуб
лики Узбекистан на 20202030 годы и начаты мас-
штабные реформы. В частности, экспорт фруктов и 
овощей увеличился в 1,7 раза и составил 1,1 милли-
арда долларов. В результате перехода на рыночные 
механизмы в зерноводстве доходы аграриев увели-
чились в 2 раза. В этом году за счет раздачи земли 
населению дополнительно выращено более 1 мил-
лиона тонн продовольственной продукции.

В связи с изменением климата и сложной гло-
бальной ситуацией продовольственная безопас-
ность становится серьезной проблемой. Ожидается, 
что цены на сельскохозяйственную продукцию в 
мире будут расти. В такой ситуации в первую оче-
редь необходимо удовлетворить спрос населения 
и в полной мере использовать экспортные возмож
ности.

На совещании министр сельского хозяйства 
доложил о планах в этом направлении.

Глава государства обозначил актуальные задачи 
в сфере.

 Мы неспроста уделяем особое внимание и часто 
обсуждаем вопросы сельского хозяйства. Так как 
оно составляет четвертую часть нашей экономики. 
С ним связаны благополучие народа, стабильность 
цен, рабочие места,  сказал Шавкат Мирзиёев.

В первую очередь рассмотрен вопрос повышения 
урожайности за счет эффективного использования 
земельных и водных ресурсов. Указано на важность 
оказания помощи фермерам в определении состава 
почвы, выборе семян, защите урожая от вредителей.

В связи с этим одобрено предложение о проведе-
нии лазерного нивелирования 200 тысяч гектаров 
площадей. Для земель, на которых повысилась уро-
жайность, будут выделяться субсидии, а расходы 
фермеров на приобретение лазерных нивелиров 
будут компенсированы.

Поставлена задача запустить совместно с зару-
бежными компаниями проекты эффективного 
управления водными ресурсами в регионах.

В одном ряду с землей и водой в числе важней-
ших ресурсов сельского хозяйства стоит финан-
сирование. В связи с этим на совещании отмечена 
необходимость расширения доступа фермерских 
хозяйств к финансовым ресурсам, упрощения полу-
чения кредитов и субсидий.

Еще одно важное направление  глубокая перера-
ботка фруктов и овощей. Но пока показатели в этом 
направлении низкие. Только на 20 процентах садов 
и виноградников, 7 процентах овощных полей вне-
дрены интенсивные методы.

Поэтому в сфере пищевой промышленности 
сформировано 2 тысячи 163 проекта. В результате 

их реализации сократится импорт 25 видов продук-
тов питания, расширится экспорт. Более 37 тысяч 
человек будут обеспечены работой.

Глава государства отметил, что добавленную 
стоимость в сфере можно легко увеличить в 34 
раза за счет глубокой переработки плодоовощной 
продукции. Дано указание организовать специа-
лизированные парки пищевой промышленности в 
Мирзаабадском, Денауском, Паркентском, Уртачир-
чикском, Ургенчском и Кувинском районах.

Президент отдельно затронул вопрос цифровиза-
ции сельского хозяйства.

 Без цифровизации в сфере не будет реальной 
статистики. А без достоверной информации аграр-
ные услуги не будут развиваться, фермеры не будут 
знать, когда и что сажать, что дает больше дохода. 
Поэтому этот процесс необходимо ускорить,  ска-
зал Шавкат Мирзиёев.

Поставлена задача до конца этого года завершить 
три, а в следующем году  четыре проекта, полно-
стью цифровизировать земельный учет, выделение 
субсидий, мониторинг посевных площадей.

В целом обозначена цель создать в отрасли 
600 тысяч постоянных рабочих мест и увеличить 
экспорт до 2 миллиардов долларов в следующем 
году.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ ЗАДАЧИ В АГРАРНОЙ ОТРАСЛИ
Президент Шавкат Мирзиёев 18 октября провел совещание по ожидаемым результатам в аграрной  

сфере по итогам года и задачам на следующий год.

 Ташкент  наша прекрас-
ная столица, крупнейший город 
страны. За пять лет мы создали 
условия для инвестиций и пред-
принимателей, были построены 

новые дома, современные объекты. 
Теперь необходимо думать о буду-
щем и четко определить страте-
гию, иначе через десять лет жизнь 
в городе усложнится. Инфраструк-

тура не выдержит дополнительной 
нагрузки. Отныне у нас нет права 
на ошибку. Если мы не сделаем 
проект с прицелом на 50 лет впе-
ред, учитывающий все удобства 

для народа, город останется без 
архитектуры, без экономики, без 
экологии,  сказал Президент.

Сегодня территория города 
Ташкента составляет 43 тысячи 

гектаров, население приближается 
к 3 миллионам человек. Увеличи-
лась нагрузка на инфраструктуру. 
С каждым днем растет количество 
транспорта, а дорожный трафик 
становится все более сложным. 
Пыль и дым негативно влияют на 
окружающую среду.

Уделив этому вопросу особое 
внимание, Президент поставил 
задачу сохранить архитектурный 
облик столицы, вынести буду-
щие стройки за пределы города. 
В частности, в прошлом году 
на церемонии открытия парка 
«Янги Узбекистон» и на встрече 
с ташкентскими избирателями 
говорилось о разрабатываемой 
концепции дальнейшего развития 
города.

Разработчики подошли к задаче 
серьезно и основательно. Над 
проектом в ГУП «Тошкентбош-
планЛИТИ» в течение двух лет 
работали иностранные и отече-
ственные проектировщики. Были 
проанализированы динамика 
роста населения, состояние транс-
портных и инженерных комму-
никаций, изменения климата, на 
основе этого разработана страте-
гия развития транспортных узлов 
и населенных пунктов.

В ходе презентации Президент 
был проинформирован об этой 
стратегии.

Прежде всего планируется 
оцифровать кадастр города 
Ташкента и сделать публич-
ной информацию о катего-
риях земель. Пользователи, в 
том числе желающие открыть 
свой бизнес, могут узнать через  

интернет, к какой категории 
относится тот или иной участок.

Для решения проблемы про-
бок на дорогах будет усовершен-
ствован общественный транспорт. 
Наличие остановки в радиусе не 
менее 15 минут пешего хода от 
дома станет обязательным. Также 
на окраинах города по принципу 
«Park and ride» будут организо-
ваны парковки рядом с останов-
ками общественного транспорта.

Еще одна важная мера  уста-
новление социальных требований 
к зданиям. Например, при пла-
нировании строительства много
этажного здания в зависимости от 
его типа будут установлены опре-
деленные нормативы по наличию 
школы, детского сада, пунктов 
бытового обслуживания, парко-
вочных мест, а также по площади, 
подлежащей озеленению.

В проект Генерального плана 
города Ташкента до 2045 года 
интегрирована концепция «Новый 
Ташкент». Этот новый город будет 
построен к востоку от столицы, 
между реками Чирчик и Карасу. 
Он будет рассчитан на проживание 
500 тысяч человек.

Исходя из этого разработаны 
перспективные районы развития 
и застройки, схемы основных 
дорог, связывающих столицу с 
новым городом. На первом этапе 
планируется застроить 6 тысяч 
гектаров.

Озеленение имеет важное зна-
чение в нынешнюю эпоху гло-
бального потепления. На сегод-
няшний день в городе Ташкенте 
осталось 7 тысяч гектаров зеленых 

зон. Исходя из инициированного 
Президентом общенационального 
проекта «Яшил макон» в проекте 
генплана предусмотрены создание 
зеленого пояса вокруг большой 
кольцевой дороги, организация 
тематических парков вдоль кана-
лов, протекающих через город.  
В целом планируется довести пло-
щадь зеленых территорий до 25 
тысяч гектаров.

 Нашу стратегию развития 
города одобрили и авторитетные 
эксперты мира. Теперь по каждой 
локации необходимо узнать мне-
ние людей, строить с умом и каче-
ственно. Новый город должен 
быть достойным нашего народа, 
соответствовать нашему кли-
мату, быть современным,  сказал  
Шавкат Мирзиёев.

Указано на необходимость 
привлечения к проекту молодых 
специалистов, повышения их 
опыта, сбалансированного разви-
тия архитектурного облика райо-
нов и городов. Поручено открыть 
с этой целью центры проекти-
рования в Самарканде, Бухаре, 
Коканде, Намангане и других 
городах.

Состоялась также презентация 
проектов по реконструкции Госу-
дарственного музея прикладного 
искусства и истории ремеслен-
ничества Узбекистана, модер-
низации архитектурного облика 
административного цент ра Дена-
уского района Сурхандарьинской  
области.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

РАССМОТРЕН ПРОЕКТ ГЕНЕРАЛЬНОГО ПЛАНА 
ГОРОДА ТАШКЕНТА НА ПЕРИОД ДО 2045 ГОДА

Президент Шавкат Мирзиёев 18 октября посетил государственное унитарное предприятие «ТошкентбошпланЛИТИ» и ознакомился  
с проектом Генерального плана города Ташкента до 2045 года.
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Эти и другие темы стали предметом обсуж-
дения отечественных и зарубежных специа-
листов энергетической отрасли на встрече за 
круглым столом, прошедшем в Министерстве 
энергетики Республики Узбекистан. Эксперты 
дали оценку развитию оптового конкурент-
ного рынка электроэнергии и дальнейшим пла-
нам нашей страны в данной области.

В мероприятии приняли участие представи-
тели заинтересованных министерств, ведомств 
и предприятий энергетического сектора, 
Министерства финансов, Агентства стратеги-
ческих реформ при Президенте Республики 
Узбекистан, Антимонопольного комитета РУз.

Выступающие подчеркивали: реализа-
ция реформ в энергетическом секторе прово-
дится в строгом соответствии с намеченными 
задачами и с учетом передового зарубежного 
опыта. Цель 24 Стратегии развития Нового 
Узбекистана на 20222026 годы предполагает 
бесперебойное обеспечение экономики элек-
троэнергией, активное внедрение технологий 
«зеленой» экономики во все сферы, увеличе-
ние энергоэффективности экономики на 20 
про центов.

Планируется увеличение к 2026 году объ-
ема выработки электроэнергии дополнительно 
на 30 млрд кВт/ч с доведением общих генери-
рующих мощностей до 100 млрд кВт/ч. Стоят 
задачи по обеспечению стабильной работы 
энергетической системы Узбекистана и ее 
надежности при взаимодействии с системами 
энергетики соседних государств.

Намечено снижение потерь в отраслях про-
мышленности и повышение эффективности 
использования ресурсов.

Как отмечено в приветственном слове 
заместителя Премьерминистра Республики 
Узбекистан  министра энергетики Журабека 
Мирзамахмудова, за последние несколько лет 
страна достигла прогресса в области реформ 
энергетического сектора. Несмотря на это, 
есть понимание: предстоит огромная работа по 
переходу на рыночные отношения и созданию 
конкурентного рынка энергии. В нашей стране 
экономика с высокой энергоэффективностью, 
и данный сектор занимает значительную 
долю ВВП. В ближайшее время стоят задачи 
не только увеличения генерации мощностей, 
внедрения в сферу «зеленых» технологий, но 
и преобразований в сопутствующих секторах: 
сервисном обслуживании, работе с потребите-
лями и не только.

В мероприятии приняли участие эксперты 
Всемирного банка и Международной финансо-
вой корпорации. Обе организации оказывают 
финансовое и консультативное содействие пра-
вительству в модернизации и реформировании 
энергетической отрасли республики.

Глава представительства Всемирного банка 
в Узбекистане Марко Мантованелли отметил, 
что Всемирный банк продолжит оказывать 
финансовое и консультативное содействие в 
области развития оптового конкретного рынка 

электроэнергии в Узбекистане, работая в 
сотрудничестве с Министерством энергетики, 
другими заинтересованными министерствами 
и ведомствами, частными инвесторами и меж-
дународными финансовыми институтами над 
реализацией конкретных планов и задач.

В ходе мероприятия аудитории представ-
лен передовой зарубежный опыт в развитии 
конкретного оптового рынка электроэнергии 
в Турции, Армении, государствах Латинской 
Америки и Восточной Европы. В данных реги-
онах Всемирный банк сыграл ключевую роль 
в разработке и реализации реформ энергетиче-
ского сектора и привлечении частных инвести-
ций в его модернизацию.

Участникам встречи также презентован 
проект «дорожной карты» по переходу на кон-
курентный рынок электроэнергии в Узбеки-
стане, включая создание необходимых инсти-
туциональных и законодательных условий для 
привлечения частных инвестиций в данный 
сектор.

В контексте привлекательности отечествен-
ного энергетического рынка для зарубежных 
инвесторов можно отметить строительство 
электростанции в Хавастском районе Сыр-
дарьинской области.  Новая газопоршневая 
тепловая электростанция мощностью 220 
МВт возводится турецкой компанией «Cengiz 
Enerji». На объекте завершены строительно 
монтажные работы, ведутся наладочные и 
пусконаладочные. Недавно успешно прошли 
испытания первых газопоршневых аппаратов 
силовой установки.

В ближайшее время станция будет подклю-
чена к единой электросети республики и нач-
нет передачу электроэнергии. Она способна 
производить 1,7 млрд кВт/ч электроэнергии в 
год.

В контексте Узбекистана международные 
эксперты отметили важность ускорения и 

углубления процессов трансформации рынка 
электроэнергии, расширения возможностей 
для ее передачи и распределения независи-
мыми частными операторами. Подчеркнута 
необходимость дальнейшего финансового 
оздоровления и модернизации энергетических 
предприятий и их преобразования в компании, 
способные привлекать прямые инвестиции 
для обеспечения стабильных и непрерывных 
поставок электро энергии потребителям, вклю-
чая домохозяйства, предприятия и частный 
сектор по всей стране. Всего за осеннезим-
ний период потребителям республики будет 
поставлено 34 млрд 918 млн кВт/ч электро
энергии (на 2 млрд 540 млн кВт/ч больше, 
чем в предыдущем осеннезимнем сезоне). Из 
них населению намечено поставить 10 млрд  
938 млн кВт/ч электроэнергии.

В завершение круглого стола подтверждена 
решимость Всемирного банка оказать содей-
ствие в реализации соответствующих отрас-
левых реформ. Двустороннее сотрудничество 
также сосредоточится на завершении разра-
ботки вышеназванной «дорожной карты».

Продолжится содействие зарубежных экс-
пертов и в совершенствовании законодатель-
ных, институциональных и регулятивных 
механизмов для эффективного функциониро-
вания электроэнергетического сектора. Для 
снижения потерь электроэнергии устаревшие 
инфраструктурные объекты намечено плано-
мерно обновлять. Либерализация рынка также 
предполагает дальнейшее привлечение част-
ных инвестиций в сектор, а также развитие 
сотрудничества между государствами Цент
ральной Азии в области производства и пере-
дачи электроэнергии.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

При содействии пресс-службы Министерства 
энергетики Республики Узбекистан.
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РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТОВ  
И РАЗВИТИЕ КОНКУРЕНТНОГО 

РЫНКА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Так, было принято решение о направлении в 
течение последних двух месяцев текущего года 
2,7 трлн сумов на улучшение инфраструктуры в 
5584 махаллях. Объем ассигнований на ремонт 
внутренних дорог будет увеличен в 2,2 раза.  
На проекты в 1,5 тысячах махаллях в рамках 
«Инициативного бюджета» будет выделено  
1,3 трлн сумов, а в следующем году решено  
направить восемь трлн сумов.

В рамках проводимых в Узбекистане реформ 
уделяется повышенное внимание привлечению 
населения в процесс распределения бюджетных 
средств и активизации участия гражданского 
общества на основе установления механизма 
обратной связи и открытия площадок для кон-
структивного диалога между населением и орга-
нами местной власти. 

Инициативное бюджетирование напря-
мую связано с государственными финансами 
и повсеместно становится объектом регио-
нальной государственной финансовой поли-
тики. Это инструмент, повышающий эффек-
тивность использования бюджетных средств 
за счет приоритизации на основе интересов 
граждан.

Население активно выдвигает предложения 
по решению тех или иных социальных проблем 
своих махаллей, населенного пункта и рай-
она через платформу openbudget.uz. Это могут 
быть предложения, например, по улучшению 
инфраструктуры и экологической обстановки,  

обеспечению питьевого водоснабжения, уста-
новке уличного освещения, ремонту и оснащению 
школ, строительству детских и спортивных пло-
щадок, парков.

Таким образом, проект «Инициативный бюд-
жет» стал важным средством улучшения жизни 
махаллей. Во втором полугодии текущего года в 
нем участвовала 9201 махалля (98 процентов всех 
махаллей). По итогам голосования победителями 
признаны 1418 проектов в 1221 махаллях, на их 
реализацию направлен трлн сумов. В целях удов-
летворения запросов населения и благоустрой-

ства махаллей Президент предложил еще больше 
расширить данный проект.

На совещании обсуждены вопросы эффек-
тивного использования и контроля за этими 
средствами. Так, глава государства анонсировал 
переход к новому принципу формирования и 
реализации программ «Обод махалла» и «Обод 
кишлок» и других государственных инвестицион-
ных программ. Финансирование направят только 
на проекты, выбранные населением в рамках 
«Инициативного бюджета». За целевым использо-
ванием денег будет следить прокуратура. 

Президент поручил также расширить уча-
стие граждан в контроле за ходом строительных 
процессов, включить председателей махаллей в 
состав комиссий по приемке объектов.

На совещании заслушана информация о внед
рении новой системы контроля за выполнением 
государственных программ, мерах, которые 
будут приняты для предотвращения хищений 
и правонарушений, прозрачной системе строи-
тельства.

Кроме того, решено, что с 1 января следую-
щего года к строительным объектам стоимостью 

более десяти млрд сумов будут привлекаться 
зарубежные специалисты технического надзора, 
а проектная документация по государственным 
объектам будет разрабатываться на основе плат-
формы «Классификатор строительных ресурсов», 
которая позволит обеспечить единый принцип 
ценообразования стройматериалов.

Перед Агентством по противодействию кор-
рупции Республики Узбекистан поставлена 
задача обеспечить публичность информации о 
проектах, подрядчиках и строительстве.

11 октября под председательством главы госу-
дарства состоялось видеоселекторное совещание 
по приоритетным задачам благоустройства махал-
лей и решения волнующих население вопросов. 
На нем Президент Шавкат Мирзиёев объявил о 
внедрении в следующем году системы «Махал-
линский бюджет», благодаря которой каждая 
махалля сможет самостоятельно решать свои про-
блемы. В одном из районов каждой области функ-
ции по сбору налога на имущество и земельного 
налога с населения в качестве эксперимента будут 
переданы махаллям. Собранные средства оста-
нутся в бюджете махаллей. По итогам 2023 года 
этот опыт будет внедрен во всех регионах.

В целом перед работниками сферы поставлены 
большие задачи. И, как неоднократно отмечал 
Президент Шавкат Мирзиёев, государство при-
дает особое значение эффективному использова-
нию возможностей института махалли, повыше-
нию правовой культуры в обществе, усилению у 
граждан уважения к национальному законода-
тельству. Махалля должна превратиться в еще 
более действенную структуру, где люди могут 
спокойно выражать свое мнение, высказывать 
предложения и проблемы, что, несомненно, 
будет только укреплять доверие граждан к госу-
дарству. 
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МАХАЛЛЯ - ЭТО МЕСТО, ГДЕ ЛЮДИ МОГУТ 
СПОКОЙНО ВЫРАЖАТЬ СВОЕ МНЕНИЕ

В мероприятии участвовали руководители Казах-
станского института стратегических исследований 
при Президенте Республики Казахстан, Нацио
нальный исследовательский института мировой 
экономики и международных отношений имени  
Е.М. Примакова Российской академии наук, Нацио
нального института стратегических исследований 
Кыргызской Республики, Центра стратегических 
исследований при Президенте Республики Таджики-
стан, Центра стратегических исследований Инсти-
тута международных отношений МИД Туркмени-
стана. Форум организован для обмена экспертными 
мнениями по развитию и сотрудничеству стран ЦА и 
России, выявления ключевых проблем на этом пути, 
а также продвижения профессиональных дискуссий 
и популяризации позиций ведущих экспертов и ана-
литиков.

В рамках форума прошли четыре панельные дис-
куссии, посвященные обсуждению развития эко-
номического сотрудничества Центральной Азии и 
России; вызовов и рисков региональной безопасно-
сти; развития человеческого капитала, в частности 
сотрудничество в сфере образования, науки, инно-
ваций. На полях форума состоялся также круглый 
стол «Информационные поле России и Центральной 
Азии: пути укрепления взаимопонимания». 

В ходе прошедшего 14 октября саммита впервые 
в новом для всех государств формате руководители 
наших стран смогли в открытом режиме обсудить 
наиболее актуальные вопросы и обозначить прио-
ритеты нашего будущего сотрудничества. Принятое 
по итогам встречи Совместное заявление глав госу-
дарств в целом формирует общее видение наших 
стран к вопросам региональной и международной 
повестки, обозначает важные и перспективные 
направления будущего взаимодействия.    

Актуальность обсуждения перспектив сотруд-
ничества между нашими странами продиктована, 
вопервых, серьезными геополитическими изме-
нениями, с которыми столкнулось все человече-
ство. Как отметил Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев, мы находимся в периоде «исторического 
разлома», когда заканчивается одна эпоха и начина-
ется другая, еще более непредсказуемая и неизвест-
ная. Вовторых, усиливающимся ростом недоверия 
между государствами, милитаризацией, а также пре-
обладанием в отношениях силовой составляющей. 
Втретьих, негативным влиянием этих процессов на 
развитие как отдельных стран, так и регионов, функ-
ционирование внутренних систем, взаимодействие 
государств на международных площадках.  

Сегодня востребованными целями для наших 
стран остаются вопросы, связанные с обеспечением 
мира, стабильности и экономического роста. Именно 
поэтому на саммите Шанхайской организации 
сотрудничества в Самарканде лидер Узбекистана 
заявил о чрезвычайной востребованности диалога, 
свободного от геополитического соперничества, иде-
ологических противоречий и споров. Президентом 
Шавкатом Мирзиёевым была выдвинута Самарканд-
ская инициатива солидарности во имя общей без-
опасности и процветания.  Ее цель  вовлечь в гло-
бальный межцивилизационный диалог всех, кому 
небезразлично наше общее будущее, кто готов невзи-
рая на разногласия, искать согласованные подходы 
и решения, кто разделяет принципы «Самарканд-
ского духа». Данный формат взаимодействия также 
призван объединить усилия государств и народов 
мира для смягчения существующих противоречий 
и разногласий путем наращивания взаимодействия. 
Все это в конечном итоге способствует улучшению 
глобальной политической и экономической конъ-
юнктуры, культурногуманитарных связей, создаст 
условия для перспектив мирного и созидательного 

развития человечества. Уверен, наши партнеры под-
держат эту инициативу.  

Развитие и углубление диалога в формате «Цент
ральная Азия  Россия» представляется весьма 
логичным, учитывая реалии глобальных процессов. 
Сегодня регион ЦА все более активно участвует в 
формировании мировой и региональной повестки, 
содействует решению важных задач устойчивого 
развития. Центральная Азия на глобальных площад-
ках все больше рассматривается в качестве целост-
ного консолидированного региона, а не отдельно 
взятых государств, которые объединяют не только 
история, культура, традиции и ценности, но и общие 
политические и торговоэкономические интересы.  

В формировании новой политической атмосферы 
трудно переоценить роль Консультативных встреч 
глав государств Центральной Азии, инициативу о 
проведении которых выдвинул Президент Респуб
лики Узбекистан в 2017 году. Регулярные контакты 
на высшем уровне позволяют в полной мере реали-
зовать потенциал региона. Придание встречам на 
высшем уровне регулярного характера и укрепление 
формата взаимодействия в рамках Консультативных 
встреч принесли большие политикоэкономические, 
торговоинвестиционные, культурногуманитарные 
выгоды для каждой из сторон. Благодаря совмест-
ным усилиям идет создание условий для стабильного 
и устойчивого развития всех государств ЦА в еди-
ном экономическом, культурноцивилизационном 
пространстве. 

Благодаря политической воле лидеров стран реги-
она за последние годы государствам Центральной 
Азии удалось сформировать новую политическую 
атмосферу, решить многие годами мешавшие сотруд-
ничеству вопросы, расширить экономическую коо-
перацию, обеспечить условия для свободных чело-
веческих контактов. Следствием таких изменений 
также стала последовательная выработка странами 
согласованных позиций по внутрирегиональным 
вопросам и тесная координация на международных 
площадках. Единая позиция государств Централь-
ной Азии стала звучать в рамках ООН, СНГ, ШОС, 
ОИС, ОЭС, ОТГ и других структур.

Стабильная Центральная Азия становится одним 
из важных центров экономического роста. По оцен-
кам ряда экспертов, совокупный ВВП стран региона за 
последние четыре года вырос на 25 процентов и пре-
высил 300 млрд долларов. Словом, изменения в реги-
оне приобрели системный и необратимый характер.

Несомненно, преобразования в Центральной 
Азии стали позитивным фактором и для России, 
которая была и остается заинтересованной в ста-
бильном развитии стран, с которыми имеет тесные 
политико дипломатические, торговоэкономические, 
историкокультурные и иные связи. Сегодня сотруд-
ничество наших стран продолжает интенсивно раз-
виваться практически по всем направлениям, так как 
имеется большой резерв для его расширения.

Нас объединяют общие интересы в обеспече-
нии стабильности и безопасности как в регионе 
Центральной Азии, так и в целом на Евразийском 
пространстве, содействии решению глобальных и 
региональных проблем, а также достижении целей 
устойчивого развития.  

Тема укрепления сотрудничества в формате 
«Цент ральная Азия  Россия» чрезвычайно акту-
альна и требует от экспертного сообщества актив-
ного во влечения и смелых предложений. Важно, что 
процесс сближения не направлен против чьихлибо 
интересов и ставит своей целью углубление регио-
нального сотрудничества, а также развитие равно-
правного и взаимовыгодного партнерства по всем 
направлениям, представляющим взаимный интерес.  

Результаты форума дадут возможность всесто-
ронне и объективно проанализировать текущее 
состояние и перспективы нашего взаимодействия.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ - 
РОССИЯ:  

РАСШИРЕНИЕ РАВНОПРАВНОГО 
И ВЗАИМОВЫГОДНОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВА
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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В соответствии с Указом Прези-
дента «О дополнительных мерах по 
дальнейшему развитию конкурентной 
среды и сокращению государственного 
участия в экономике» от 6 июля 2020 
года утверждена Стратегия развития 
конкуренции на товарных и финансо-
вых рынках в 20202024 годах, также 
поручено наладить систематический 
диалог с антимонопольными органами 
развитых государств для обсуждения 
актуальных вопросов в области защиты 
конкуренции.

25 ноября прошлого года Антимоно-
польным комитетом запущен совмест-
ный проект с ОЭСР, основной целью 
которого является разработка обосно-
ванных предложений для правитель-
ства Узбекистана и соответствующих 
госорганов по совершенствованию эко-
номической политики в области конку-
ренции.

8 июня этого года в Ташкенте состо-
ялась презентация доклада «Введение 
в законодательство и политику в обла-
сти конкуренции в Республике Узбе-
кистан». В его подготовке участвовали 
должностные лица ряда министерств 
и ведомств нашей страны, Законода-
тельной палаты Олий Мажлиса, Агент-
ства по противодействию коррупции 
Респуб лики Узбекистан.

Аналитический отчет охватил 
спектр приоритетных задач по реа-
лизации масштабных мер и реформ, 
направленных на дальнейшее улучше-
ние конкурентной среды на товарных 
и финансовых рынках Узбекистана и 
создание высокого уровня простран-
ства для субъектов предприниматель-
ства.

В рамках упомянутого выше 
совместного проекта с ОЭСР прове-
дена международная конференция с 
привлечением европейских экспертов, 
в том числе из Румынии, Британии, на 
тему «Случаи злоупотребления доми-
нирующими позициями на товарных 
и финансовых рынках». Мероприя-
тие позволило ведущим сотрудникам 
Антимонопольного комитета Узбеки-
стана обменяться с приглашенными 
экспертами мнениями по реальным 
ситуациям, получить ценные советы.

 Нами вынесен на обсуждение в 
Олий Мажлис Республики Узбекистан 
проект новой редакции Закона «О кон-
куренции»,  говорит первый замести-
тель председателя Антимонопольного 
комитета Асадулла Каюмов.  На самом 
деле понятие монополии, ее наличия, 
не является само по себе незаконным 
или негативным состоянием. Противо-
законным считается лишь злоупотреб
ление доминирующим положением 
на рынке. В свою очередь мы должны 
усилить борьбу именно против злоупо-
требления монополиями своим доми-
нирующим положением в роли хозяй-
ствующего субъекта.

В документе будет предусмот
рено введение штрафов за случаи 
злоупотреб ления доминирующим 
положением на рынках. В настоящее 
время в действующем законодательстве 
страны штрафы не предусмотрены, 
только привлечение к административ-
ной ответственности. Иностранными 
экспертами исследуется наше законо-
дательство, выдвигаются предложения 
для внесения в проект закона.

Мы стремимся использовать опыт 
международных экспертов, чтобы изу-
чить не только обычные, но и цифро-
вые рынки, организовать углубленный 
мониторинг с целью выявления каж-
дого случая злоупотребления участ-
никами монопольного положения на 
рынке.

Очень интересным оказался доклад 
эксперта ОЭСР по вопросам финансов 
и предпринимательства Ренато Фер-
ранди (Италия). Благотворное влияние 

конкуренции в том, что она заставляет 
игроков на рынке постоянно повышать 
качество своей продукции. Поэтому 
надо бороться за то, чтобы существовал 
механизм минимума ограничений.

Интересна была мысль спикера о 
том, что не всегда приход на рынок 
крупного игрока приносит вред. Приве-
ден пример с Google, его услуги более 
удобные для пользователей, в связи с 
чем он быстро набрал популярность. 
Монополист становится угрозой, если 
проводит политику вытеснения или 
поглощения мелких игроков. Обрат-
ный пример с компанией Intel, которая 
в целях получения конкурентных пре
имуществ против MD снизила цены на 
чипы для компьютеров. Еврокомиссия 
сочла этот случай злоупотреблением 
доминирующим положением на рынке, 
хотя чисто для клиентов это было 
выгодным.

Насколько верно утверждение о том, 
что «рост цен на шоколад на десять 
процентов не приведет к переходу кли-
ентов на рынок солений»? Правда в том, 
что любители шоколада не переклю-
чатся на соления, они просто станут 
меньше его покупать. Роль государства 
не в том, чтобы ограничивать участни-
ков рынка, а в ограничении возможного 
манипулирования ценами.

В докладе эксперта ОЭСР Сабин 
Зигельски была выдвинута идея о том, 
что не всегда степень угрозы домини-
рования зависит от доли крупной ком-
пании. Бывает, даже имея 70 процен-
тов доли товаров на рынке, компания 
не влияет негативно на конкурентную 
среду, однако даже при 20 процентах 
может угрожать конкурентам. Для 
этого есть индикаторы доминантности. 

Отмечена большая работа, прово-
димая Антимонопольным комитетом 
Республики Узбекистан по устране-
нию законодательных преград на оте-
чественных рынках для иностранных 
компаний. Внутренний рынок должен 
быть открытым, прозрачным и конку-
рентным.

 Конференция получилась очень 
полезной для нашего коллектива,   
делится впечатлениями главный специ-
алист центрального аппарата Антимо-

нопольного комитета Муборак Абдул-
лаева.  Бывает сложно определить 
тонкую грань между полезным и угро-
жающим влиянием на рынок крупной 
компании, занимающей доминирую-
щее положение. 

Высоко оценил проведенную на 
конференции совместную работу один 
из иностранных экспертов, президент 
Совета по конкуренции Румынии Бог-
дан Чириту.

 Мы с партнерами не только анали-
зировали антимонопольную политику 
Узбекистана, но и обсуждали задачи 
наших стран в борьбе против монопо-
лий,  подчеркнул Б. Чириту.  Конечно, 
крупные предприятия всегда находятся 
в центре внимания. Их много  это 
хорошо, но такие гиганты несут потен-
циальную угрозу мелким предприя-
тиям. Какие возможности имеются у 
государства для защиты конкуренции? 
Это и было темой обсуждения.

По словам эксперта, сейчас важно 
в проекте Закона «О конкуренции» в 
новой редакции, предложенного для 
рассмотрения в парламенте, зало-
жить прочную базу удобных условий 
для развития предпринимательства. 
Работа Антимонопольного комитета 
Республики Узбекистан со структу-
рами ОЭСР и направлена на улуч-
шение конкурентной среды в нашей 
стране.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии пресс-службы 
Антимонопольного комитета 

Республики Узбекистан.
Фото из архива пресс-службы.

Конференция

ЗАБОТЯСЬ О СОЗДАНИИ 
СПРАВЕДЛИВЫХ УСЛОВИЙ  
И КОНКУРЕНТНОЙ СРЕДЫ

Антимонопольным комитетом Республики Узбекистан 
с участием экспертов Организации экономического 

сотрудничества и развития (ОЭСР) проведена международная 
конференция в рамках проекта «Справедливые рыночные 

условия для обеспечения конкурентоспособности».

Азам Сайфитдинов.
Судья Административного суда 
Джизакской области.

Независимость судебной власти - 
фундаментальная основа принципа 
верховенства права, гарантия обеспечения 
доступа к справедливому правосудию. 
Осуществление данного процесса 
судебными органами без какого-либо 
вмешательства извне закреплено  
в Конституции Республики Узбекистан. 

Судебная власть как институт и отдельные судьи, 
принимающие решения по конкретным делам, должна 
иметь возможность действовать независимо от законо-
дательной и исполнительной либо иных ненадлежа-
щих источников и подчиняться только закону. 

Независимость судей тесно связана с понятием 
справедливого правосудия, которое имеет ряд отличи-
тельных признаков. Среди них принцип верховенства 
права, свободный доступ к правосудию, независимость 
и беспристрастность судей, публичность и гласность 
судебного разбирательства, принцип правовой опре-
деленности, право на получение квалифицированной 
юридической помощи, безусловное исполнение судеб-
ного акта, вступившего в законную силу, и недопусти-
мость его произвольной отмены, наличие только одной 
надзорной инстанции, осуществляющей пересмотр 
вступивших в законную силу судебных решений, и 
отсутствие дополнительных полномочий должност-
ных лиц суда по вмешательству в процедуру надзор-
ного производства.

Незаконное вмешательство в деятельность судов 
приводит к нарушению прав не только судьи, но и 
граждан, обращающихся в суд. Если судья не чув-
ствует себя в безопасности, то не может быть и речи 
о справедливости или независимой судебной системе. 

Президент Шавкат Мирзиёев в своем выступлении 
на торжественной церемонии, посвященной 31й годов-
щине независимости Республики Узбекистан, уделил 
особое внимание реформированию данной сферы, 
отметив: «…до тех пор, пока судебная система не ста-
нет независимой, наше общество не будет развиваться. 
Каждый, кто обратится в судебные органы, должен 
убедиться, что здесь верховенствуют закон и справед-
ливость. В Новом Узбекистане только суд имеет право 
выносить справедливое решение по любому спорному 
вопросу. Любое вмешательство в дела судейского 
корпуса будет жестко пресекаться, будут созданы все 
условия для спокойной работы судей. Как бы трудно 
ни было, мы обязательно реализуем наши реформы в 
судебной системе».

Кроме того, в статье 10 Всеобщей декларации прав 
человека отмечено, что каждый человек для опре-
деления его прав и обязанностей и для установления 
обоснованности предъявленного ему уголовного обви-
нения имеет право на основе полного равенства на то, 
чтобы его дело было рассмотрено гласно и с соблюде-
нием всех требований справедливости независимым и 
беспристрастным судом.

Обязательства государства по обеспечению неза-
висимости судей указаны в международных догово-
рах, ратифицированных Узбекистаном, в частности в 
положениях Международного пакта о гражданских и 
политических правах и Основных принципах незави-
симости судебных органов, а также в ряде докладов 
Венецианской комиссии и ОБСЕ.

В целом обеспечение неприкосновенности судей 
является не личной привилегией, а средством и импе-
ративом обеспечения справедливого судопроизвод-
ства. Без независимости судебной системы государ-
ство и общество не будут развиваться, а наш народ не 
будет уверен в торжестве закона и справедливости.  
В Узбекистане, как и во всех правовых государствах, 
мы должны обеспечить, чтобы права каждого человека 
могли защищаться не отдельными лицами, а законом 
и судом.

Нахождение справедливого решения любого спор-
ного вопроса только в судебном порядке является 
одним из насущных требований современности. Это, 
несомненно, требует постоянного совершенствования 
работы по обеспечению подлинной независимости и 
неподкупности судей.

В свете проводимой в стране судебноправовой 
реформы вопросам независимости судебной власти и 
обеспечению доступа к справедливому правосудию 
уделяется особое внимание. Так, принят Указ Прези-
дента «О мерах по обеспечению подлинной независи-
мости судей и повышению эффективности предупреж-
дения коррупции в судебной системе» от 7 декабря 2020 
года, который направлен на дальнейшее улучшение 
системы правосудия, повышение доверия граждан и 
субъектов предпринимательства к судебной власти, на 
организацию системы по предотвращению коррупции 
среди судей и работников аппарата судов, формирова-
ние высокопрофессионального судейского корпуса.

Указом предусмотрено создание Судебной инспек-
ции по обеспечению неприкосновенности судей и 
предупреждению коррупции, а также Клуба судей при 
Высшем судейском совете. Также данным документом 
определено, что с 1 февраля 2021го экзаменационные 
процессы при отборе кандидатов для назначения впер-
вые на должность судьи будут освещаться в онлайн 
режиме на специальном сайте. Намечены разработка 
и внедрение электронной программы, оказывающей 
содействие при оценке пригодности профессии канди-

датов на должность судьи и судей по их психологиче-
скому портрету. Для обеспечения открытой и прозрач-
ной оценки эффективности работы судей посредством 
электронного рейтинга будут внедрены конкретные 
критерии. 

Кроме того, в октябре 2022 года Высшим судей-
ским советом Республики Узбекистан был органи-
зован круглый стол «Недопущение вмешательства в 
деятельность судей в любой форме  главный крите-
рий судебной независимости и обеспечения законно-
сти в обществе». На мероприятии, в котором в режиме 
онлайн приняли участие руководство Верховного суда 
РУз, ветераны системы и судьи всех областных судов, 
было отмечено, что сейчас формируется действенный 
правовой механизм обеспечения неподкупности судей 
в процессе судебной реформы, а также о важности 
недопущения незаконного вмешательства в их деятель-
ность по отправлению правосудия.

На основании представлений Высшего совета судей 
в короткий срок возбуждено два уголовных дела и два 
административных правонарушения, связанные с вме-
шательством в деятельность судей, а виновным назна-
чены меры наказания в рамках закона.

Кроме этого, усилиями Высшего судейского совета 
достигнута отмена решений органов местного само
управления, явно создающих возможность вмешатель-
ства в судебные дела.

На мероприятии особое внимание было уделено 
вопросу недопущения председателям суда соверше-
ния действий, ограничивающих независимость судей.  
В связи с этим также отмечалось, что к некоторым 
председателям судов, совершившим действия выхо-
дящих за пределы своих полномочий, приняты меры 
вплоть до досрочного прекращения их полномочий.

Также было подчеркнуто, что право судьи на непри-
косновенность является не привилегией, а огромной 
ответственностью перед обществом. Судья должен 
быть нетерпимым к разным вмешательствам в его дея-
тельность.

На мероприятии, прошедшем в формате открытого 
диалога, отмечена необходимость ежеквартально про-
водить анонимный опрос среди судей на онлайнпло-
щадках Клуба судей, а также внесены предложения об 
ужесточении уголовной ответственности за нарушение 
судейской неприкосновенности и введении института 
судебных приставов.

Таким образом, без обеспечения независимости 
судебной власти невозможны отправление справедли-
вого правосудия и эффективное развитие государства 
в целом. Поэтому на данном этапе развития страны 
жизненно важным является дальнейшее совершенство-
вание национального законодательства, обеспечиваю-
щего независимость судебной власти и приведение его 
в соответствие с нормами международного права.

Курсом реформ

НЕДОПУЩЕНИЕ ВМЕШАТЕЛЬСТВА  
В ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ СУДЕЙ - ГЛАВНЫЙ 

КРИТЕРИЙ СУДЕБНОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ

Президентом Шавкатом 
Мирзиёевым в ходе встречи  
с избирателями 
Каракалпакстана был озвучен 
план по организации бесплатного 
питания учеников начальных 
классов в школах Приаралья. 
На эти цели необходимо 
выделять 100 млрд сумов в год. 

В Стратегии развития Нового Узбе-
кистана на 20222026 годы намечена 
задача обеспечения бесплатным пита-
нием учащихся первыхчетвертых 
классов в Республике Каракалпакстан 
и Хорезмской области за счет Государ-
ственного бюджета. 

В настоящее время в рамках испол-
нения этой задачи в 98 школах Тахи-
аташского, Ходжейлийского, Канлы-
кульского и Амударьинского районов, а 
также города Нукуса внедрена система 
бесплатного питания. 

 В девяти школах оказываем услуги 
кейтеринга. Для нас эта сфера абсолютно 
новая,  говорит руководитель ООО 
«Bekbergen Servis Orayi» Алламберген 
Ешимбетов.  Радость, улыбки, позитив-
ное настроение детей передаются и нам, 
а родителям отрадно вдвойне. 

Ассоциацией поваров и Службой сани-
тарноэпидемиологического благополу-
чия и общественного здоровья Узбеки-
стана разработаны санитарные правила 
и нормы, список блюд для организации 
разового питания учеников общеобра-
зовательных школ. Согласно им, в пяти
дневное меню включены булочки, какао с 
молоком, фрукты, сладкий чай, рогалики 
и кексы с орехами, печенье, шоколад с 
орехами, молоко. 

В начальных классах 42 общеобразо-
вательных школ Ходжейлийского рай-
она обучаются 8695 учеников. В настоя-
щее время бесплатный обед организован 
для 5796 ребят из 33 школ района. В ско-
ром времени услуги кейтеринга будут 
налажены и в остальных учебных заве-
дениях. 

 В нашей школе 154 ученикам ока-
зываются услуги кейтеринга,  говорит 
директор школы № 20 Ходжейлийского 
района Гулбону Ержанова.  Сегодня 
мы все свидетели того, что инициативы 
Президента Шавката Мирзиёева вопло-
щаются в жизнь. Конечно, обеспечение 
наших воспитанников бесплатным 
питанием за счет бюджета важно для 
их здоровья, способствует лучшему 
освоению учебных программ. Это 
радует и педагогический коллектив, и 
родителей. 

Сын Дилфузы Жанабоевой Азамат, 
проживающий в сходе граждан «Саман-
куль»,  третьеклассник общеобразова-
тельной школы № 20. 

 До недавних пор ученики на обед 
покупали чтонибудь сладкое в магазине 
рядом со школой,  говорит Д. Жанабо-
ева.  Многие не следили за правильным 
питанием своих детей. Теперь ребятам 
выдают полноценный, качественный 
обед, и мы, родители, спокойны за них. 

Сегодня предприниматели оказы-
вают услуги кейтеринга на основе дого-
вора. В частности, на организованных 
на сайте еtender.uzex.uz тендерных тор-
гах по обеспечению питанием 23 школ 
в Канлыкульском районе два лота вы 
играло предприятие Qonlikul Konus. 

 Производимая в цехах нашего пред-
приятия продукция полностью отвечает 
санитарным требованиям,  говорит 

его руководитель Ербол Сарсенов.   
С запуском нового вида услуг обеспе-
чили работой 12 человек. Здоровье 
наших детей  превыше всего. Мы рады, 
что вносим посильный вклад в налажен-
ное по инициативе главы государства 
доброе дело. 

В начальных классах 23 школ Канлы-
кульского района учится 3631 ребенок. 

 Мой сын  первоклассник школы 
№ 14. Искренне радовался, когда полу-
чил подарок Президента  ранец со 
всеми необходимыми учебниками и 
канцелярскими принадлежностями,   
говорит житель схода граждан «Нав-
руз» Женисбой Содиков.  Теперь ребят 
будут кормить бесплатным обедом, за 
что родители, конечно, безмерно благо-
дарны. 

В 85 школах Амударьинского района 
обучаются 14 832 ученика начальных 
классов. Сегодня 2780 ребятишкам из 
12 школ продовольственная продукция 
поставляется ООО «Shohnur Azatovich». 
Скоро и в остальных 73 школах будет 
внедрена эта система. 

Стоимость продовольственной про-
дукции на одного ученика  4700 сумов. 

 С 12 сентября этого года 716 школ 
распределены как 64 лота и размещены на 
специальной платформе etender.uzex.uz 
для проведения тендеров,  говорит заве-
дующий сектором обеспечения здоро-
вого питания и координации медицин-
ских услуг при Министерстве народного 
образования Сулаймон Хабибов.   
В течение этого учебного года ожида-
ется организация бесплатного питания 
для свыше 143 тысяч учеников началь-
ных классов. 

Мнажатдин Кутлимуратов.
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Не так давно в Самаркандской обла-
сти сотрудникам СГБ И МВД удалось 
пресечь попытку незаконной продажи 
психотропного лекарства вне аптеки 
в количестве более 100 упаковок. А в 
одной из столичных аптек сотрудни-
ками Департамента по борьбе с эко-
номическими преступлениями при 
Генеральной прокуратуре Республики 
Узбекистан выявлена незаконная про-
дажа более 250 упаковок и капсул 
сильнодействующих препаратов.

Чем же так опасны психотроп-
ные лекарства? К примеру, один из 
препаратов, название которого мы 
не упоминаем по понятным при-
чинам, представляет собой капли, 
используемые для коррекции пато-
логий со зрением. Долгое время он 
относился к категории лекарств, 
реализуемых без рецепта врача, но с 
2015 года вошел в список рецептур-
ных медикаментов изза проявления 
повышенного внимания к нему со 

стороны лиц с наркотической зави-
симостью. 

Как и любое лекарственное сред-
ство, психотропные препараты 
должны применяться строго по назна-
чению врача. Превышение дозировки 
грозит усилением побочных эффектов.

Согласно постановлению Кабинета 
Министров «О регулировании обо-
рота сильнодействующих веществ в 
Республике Узбекистан» от 27 сен-
тяб ря 2019 года, розничная реализация 

медикаментов, включенных в пере-
чень сильнодействующих лекарств, 
осуществляется только через аптеки и 
социальные аптеки, имеющие лицен-
зию на хранение и сбыт наркотических 
средств и психотропных веществ.

1 сентября в Узбекистане старто-
вала цифровая маркировка лекар-
ственных препаратов. Смогут ли циф-
ровые технологии помочь в борьбе 
с незаконной реализацией сильно-
действующих медикаментов и изба-
вить рынок от подпольной реализа-
ции, рассказал менеджер товарной 
группы «Лекарственные средства 
и изделия медицинского назначе-
ния» оператора системы цифровой 
маркировки OOO «CRPT TURON» 
Диёр РАСУЛЕВ:

 Маркировке подлежат все лекар-
ственные препараты, включая силь-
нодействующие психотропные. Все 
медикаменты во вторичной упаковке 
начали маркировать уже с 1 сентября. 
А с 1 ноября начнется маркировка 2й 
группы  лекарств в первичной упа-
ковке. 

В первую очередь система поможет 
точно отслеживать количество произ-
веденных в республике и импортиро-
ванных препаратов, которые входят в 
список сильнодействующих и подлежат 
особой реализации и учету в аптеках.

Еще один важный момент  наличие 
Data Matrix кода на каждой единице 
лекарственного препарата (упаковке). 
Если препарат произведен после 1 сен-
тября и не имеет кода, это незаконно. 
Маркировка позволит проводить 
оперативную оценку производства 
и выбытия препаратов, выявлять их 
незаконный оборот. Перед покупкой 
также можно проверить легальность 
препарата. Мобильное приложение Asl 
Belgisi расскажет потребителю много 
интересной информации.

На данный момент в Национальный 
каталог внесены карточки около 4000 
медикаментов. Среди них имеются и 
сильнодействующие лекарства. Таким 
образом, оператор имеет информацию 
о легальных производителях и держа-
телях регистрационных удостовере-
ний, импортируемых в республику. 

Начальник отдела развития 
информационных технологий 

оптово-розничной компании Dori 
Darmon Сарвар ХАЛМУХАМЕДОВ 
рассказал, как цифровая маркировка 
поможет очистить фармацевтический 
рынок от незаконных продаж:

 Предоставляя возможность отсле-
живать путь лекарственного продукта 
от производителя до конечного потре-
бителя, система маркировки позволит 
защитить фармацевтический рынок от 
некачественной продукции, а также 
предотвратить практику «разбавле-
ния» легального товара контрафакт-
ным.

Система создает препятствия для 
изготовления и сбыта подделок, тор-
говли контрабандой. При совершении 
сделки между юридическими лицами 
стороны обмениваются электронными 
накладными. При продаже в аптеке 
фармацевту необходимо отскани-
ровать код лекарственного средства 
или изделия медицинского назначе-
ния; информация о выпуске продукта 
отправляется в систему. Потребитель, 
используя мобильное приложение, 
также может проверить, является ли 
препарат подлинным или в его руках 
подделка.

Борьба с контрафактными товарами 
и фальсификатом  задача, особенно 
актуальная в сфере оборота фармацев-
тической продукции, так как фарма-
цевтика  социально значимая отрасль 
и при этом имеет высокий процент 
нелегального товарооборота. Данная 
проблема актуальна во всем мире. Так, 
согласно докладу Глобальной системы 
ВОЗ по надзору и мониторингу, при-
мерно 10,5 процента всей медицинской 
продукции, используемой в странах с 
низким и средним уровнем доходов, 
не выдерживают проверки. То есть эти 
лекарственные препараты являются 
некондиционными или фальсифици-
рованными.

Резюмируя вышесказанное, отме-
тим: цифровая маркировка станет 
эффективным инструментом в актив-
ной борьбе с проблемой незаконного 
ввоза и реализации сильнодействую-
щих препаратов, которую ведут пра-
воохранительные органы, и поможет 
защитить здоровье нации.

Пресс-служба 
ООО «CRPT TURON».

КАК ЦИФРОВАЯ МАРКИРОВКА КАК ЦИФРОВАЯ МАРКИРОВКА 
ПОМОЖЕТ БОРОТЬСЯ  ПОМОЖЕТ БОРОТЬСЯ  
С НЕЗАКОННЫМ ОБОРОТОМ С НЕЗАКОННЫМ ОБОРОТОМ 
ЛЕКАРСТВЕННЫХ  ЛЕКАРСТВЕННЫХ  
ПРЕПАРАТОВ?ПРЕПАРАТОВ?

Общеизвестно, что в Узбекистане введена 
административная и уголовная ответственность 
за продажу любых лекарств вне аптек  
и их филиалов. Однако факты реализации 
медицинских препаратов «с рук» все еще имеют место.

Речь идет о присоединении Узбеки-
стана к Конвенции ООН о правах инва-
лидов. Этот шаг демонстрирует привер-
женность республики соблюдению 
международных стандартов в области 
защиты прав людей с ограниченными 
возможностями. С момента подписания 
документа нормы международного права 
стали постепенно имплементироваться 
в национальную правовую систему.  
И сегодня проводимые реформы в обла-
сти социальной политики охватывают 
широкий спектр вопросов, обеспечивая 
социальную защищенность граждан, 
предоставляя гарантии по защите их 
прав и свобод.

Права людей с ограниченными воз-
можностями закреплены в законах 
Республики Узбекистан «Об образова-
нии», «Об охране здоровья граждан», 
«О занятости населения», «О гаран-
тиях прав ребенка», «О государствен-
ном пенсионном обеспечении граждан»,  
«Об охране труда», «О физической куль-
туре и спорте», Трудовом кодексе и дру-
гих законодательных актах. В Законе 
Республики Узбекистан «О правах лиц 
с инвалидностью» в новой редакции, 
который Президент подписал 15 октября  
2020 года, определены основные прин-
ципы обеспечения прав лиц с инва-
лидностью. Усовершенствована работа 
медикосоциальных экспертных комис-
сий, на законодательном уровне опреде-
лен ряд вопросов, связанных с социаль-
ной защитой людей с ограниченными 
возможностями и обеспечением их прав.

21 декабря 2021 года Президент подпи-
сал постановление «О дополнительных 
мерах по всесторонней поддержке лиц 
с инвалидностью, оказанию содействия 

их занятости и дальнейшему повыше-
нию социальной активности». Документ 
принят в целях реализации важных мер 
по повышению качества и уровня жизни 
лиц с инвалидностью путем широкого 
привлечения к трудовой деятельности 
и создания новых рабочих мест. А теку-
щий 2022й проходит в Узбекистане под 
эгидой обеспечения интересов человека 
и развития махалли.

В рамках Госпрограммы-2022 
проводится большая работа  
по совершенствованию системы 
защиты прав людей, внедря-
ются современные механизмы, 
позволяющие проводить каче-
ственный мониторинг за ходом 
реализации обозначенных в этом 
направлении задач. А 12 октября 
текущего года в целях последо-
вательного продолжения систем-
ной работы по дальнейшему 
повышению качества жизни  
и социальной активности лиц  
с инвалидностью, а также форми-
рованию эффективной системы 
государственной поддержки 
юридических лиц, относящихся 
к общественным объединениям 
лиц с инвалидностью принято 
постановление Президента  
«О дополнительных мерах  
по государственной поддержке 
организаций, относящихся к 
обществам лиц с инвалидностью, 
а также оказанию содействия 
занятости лиц с инвалидностью».

В документе поддержана инициатива 
Ассоциации инвалидов Узбекистана, 

Общества слепых Узбекистана, Обще-
ства инвалидов Узбекистана и Общества 
глухих Узбекистана об организации дея-
тельности «Цент ра возможностей» по 
оказанию содействия занятости, обуче-
нию профессиям и поддержке интереса 
к культуре, искусству и спорту лиц с 
инвалидностью в порядке эксперимента 
в Ташкенте и Нукусе в текущем году, а с 
2023го  в остальных регионах страны. 
Центр станет осуществлять деятель-
ность в качестве площадки для диалога 
лиц с инвалидностью и работодателей, 
а также защиты их прав и законных 
интересов. В числе задач также прове-
дение предварительных бесед с лицами 
с инвалидностью и оказание им содей-
ствия в обучении профессиям. Организа-
цией деятельности учреждения займется 
Министерство занятости и трудовых 
отно шений.

Отныне намечено организовывать 
регулярное проведение выставокярма-
рок продукции, произведенной юриди-
ческими лицами, единственным участ-
ником которых являются общественные 
объединения лиц с инвалидностью, в 
Республике Каракалпакстан, областях 
и городе Ташкенте. При этом госза-
казчикам исходя из их потребностей 
предоставляется право на заключение 
договоров, предусматривающих гаранти-
рованное приобретение в период до трех 
лет произведенной ими продукции, во 
время выставокярмарок. Таким образом, 
оказывается солидная поддержка заня-
тости лиц с инвалидностью. Для отсле-
живания эффективности данного меха-
низма в срок до 1 января следующего 
года будет организован Единый реестр 
юридических лиц, единственным участ-

ником которых являются общественные 
объединения лиц с инвалидностью, а 
также производимой ими продукции.

В соответствии с Конституцией Узбе-
кистан строит свою деятельность на 
принципах социальной справедливо-
сти и законности в интересах благосо-
стояния человека и общества. Именно 
социальная защищенность граждан 
выступает одним из основных критериев 
цивилизованности государства. Обеспе-
чиваются недопущение дискриминации 
по признаку инвалидности, обеспече-
ние равных условий для реализации 
прав, свобод и законных интересов лиц с 
инвалидностью. Вместе с тем осуществ
ляется имплементация в национальное 
законодательство общепризнанных меж-
дународных норм и стандартов в области 
обеспечения прав лиц с инвалидностью.  
В числе практических результатов  
создание необходимых условий для 
пребывания лиц с инвалидностью в бла-
гоприятной среде, беспрепятственного 
доступа к городскому пассажирскому 
транспорту, объектам социальной и дру-
гой инфраструктуры. А принятие выше-
названного постановления служит совер-

шенствованию системы инклюзивного 
трудоустройства лиц с инвалидностью, 
обеспечивающей их вовлечение и актив-
ное участие в социальноэкономической 
жизни общества.

Вовлечение людей с ограниченными 
возможностями в жизнь общества явля-
ется одним из важных направлений 
социального развития. Ибо прогресс 
государства определяется не только 
политической стабильностью и посту-
пательным развитием экономики, но и 
отношением к людям с ограниченными 
возможностями, что будет свидетель-
ствовать об уровне нравственности, 
духовности и обозначать степень спра-
ведливости общества. В последние годы 
в Узбекистане предприняты опреде-
ленные шаги по разработке и реализа-
ции достойной социальной политики 
в отношении людей с ограниченными 
возможностями, а в сознании граждан 
постепенно, но неуклонно начинает 
укореняться мысль о том, что все они, 
независимо от физических возможно-
стей, равны и имеют одинаковые права. 
Стержнем такой политики становится 
реабилитационное направление, являю-

щееся основой формирования и укреп
ления психофизиологического, профес-
сионального и социального потенциала 
личности, развития технологий социаль-
ной работы.

Узбекистан активно пере-
нимает передовой зарубежный 
опыт для совершенствования 
социальной политики, в частно-
сти направленной на создание 
необходимых условий для пол-
ноценной и комфортной жизни 
людей с инвалидностью. Конс-
титуцией и Трудовым кодексом 
Республики Узбекистан опреде-
лены право на труд, свободный 
выбор работы, справедливые 
условия труда, защита от безра-
ботицы и запрет дискриминации 
в трудовых отношениях, рас-
пространяющиеся и на инвали-
дов. В настоящее время в стране 
официально зарегистрировано 
более 630 тысяч людей с инва-
лидностью, из которых свыше 
160 тысяч трудоспособны. Тем не 
менее процент трудоустроенных 
инвалидов остается невысоким. 
По состоянию на 2020 год офи-
циально трудоустроены лишь 
21,1 тысячи (13 процентов лиц с 
различными формами инвалид-
ности).

Благодаря реформам, проводимым 
под руководством Президента Шавката  
Мирзиёева в современном Узбекистане 
создаются необходимые условия для обес
печения интересов населения, особенно 
соцподдержки и заботы о гражданах  
с инвалидностью. В соответствии с этим 
расширяются и объемы осуществляемых 
работ. Посредством механизма социаль-
ной защиты в стране оказывается пре-
доставление адресных услуг и помощи 
социально уязвимым слоям общества, 
что свидетельствует о практической реа-
лизации идеи «Во имя достоинства чело-
века».

В ИНТЕРЕСАХ ЧЕЛОВЕКА: ИНКЛЮЗИВНОЕ ТРУДОУСТРОЙСТВО 
И ПОДДЕРЖКА ЗАНЯТОСТИ ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ

Евгения Юн.
«Правда Востока».

Эффективная социальная политика, проводимая государством, - важный индикатор уровня  
его прогрессивности. В Узбекистане социальный сектор существенно трансформировался за последние 
шесть лет. Благодаря принимаемым мерам, в том числе в виде проработки прочной нормативно-
правовой базы, удалось решить годами копившиеся проблемы. Кроме того, наша страна имеет 
и ряд международных обязательств, требующих конкретных шагов в этом направлении.

Реклама

ООО «Logistics Avto Trans» (ИНН 306  
087 282) уведомляет своих кредиторов и заин-
тересованных лиц об уменьшении уставного 
капитала на 212 500 000 (двести двенадцать 
миллионов пятьсот тысяч) сумов.

Все претензии принимаются в течение 
1 месяца со дня опубликования объявления 
по адресу: г. Ташкент, Юнусабадский район, 
4 квартал, д. 42, кв. 38.

Погода/Объявление

За строкой постановления

22-75

Коллектив аппарата Кабинета Министров 
Республики Узбекистан выражает глубокие 
соболезнования ответственному сотруднику 
Гофиру Хасановичу Хамроеву в связи с кон-
чиной отца 

Хасана Ёркуловича 
ХАМРОЕВА.


